

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 26 de junio de 1916

Núm. 351

LA CUESTION MEXICANA

El pueblo mexicano da nueva muestra de su virilidad y patriotismo arrojando de su ensangrentado suelo a las huestes norteamericanas, que so capa de apresar al bandido Pancho Villa habian invadido los Estados del Norte de la Republica azteca.

Ya tuvieron lugar los primeros encuentros, desfavorables para la arrogante águila yanqui. Ha caído también bajo el plomo de los conquistadores el primer mártir de esta nueva guerra de independencia, el general Félix Gómez.

El proceso generador de esta guerra, lo conocemos todos.

México no está solo en la actual contienda. Cuenta con la ayuda moral de la América hispana y con la material del imperio del Sol Naciente.

El Japón, que aguardaba una ocasión propicia para lanzarse sobre los Estados Unidos, vengando agravios inferidos a la raza amarilla, habrá ya movilizado sus poderosas escuadras para bloquear las costas norteamericanas del Pacífico.

La proclama del general Venustiano Carranza, jefe del Gobierno mexicano, dice que esta guerra romperá la pretendida Doctrina de Monroe, estableciendo el verdadero panamericanismo entre las repúblicas de raza hispana, sacudiendo la tutela que en el Continente trataba de ejercer un pueblo extraño, valiéndose de los medios más reprobables.

Los vientos que los gobernantes americanos han venido sembrando culminan en la tempestad que contra la arrogante nación se desata; y esta guerra será el fin de un mentido poderío. Los primeros encuentros habiéndose en Chihuahua y Ciudad Juárez demuestran que la potencia militar yanqui no es otra cosa que hojarasca: un fantasma empleado en asustar a las naciones débiles.

La política imperialista planteada por Mc Kinley y seguida por Roosevelt, Taft y el immaculado filósofo Wilson, esa política que tiene por fundamento desangrar los pueblos para unirlos luego al carro triunfal, bajo la máscara de «intervención por humanidad», quedará sepultada muy pronto en los campos mexicanos y en las ondas del Pacífico.

Un herido

Telegrama recibido de Miramar nos da cuenta de que a las tres de la tarde del martes cayó un burro en el túnel San Ramón (mina La Unión), causando una herida en la cabeza a Otoniel Cervantes, por fortuna leve.

La Empresa de la mina ha destinado varias cuadrillas de trabajadores a la composición del camino que de allí conduce a Miramar, obstruido a causa del temporal del domingo 18 del mes en curso.

A mediados de la semana pasada aun no permitía el paso el río de las Ciruelas, a los vecinos del caserío denominado Río seco. Ese caserío sufrió grandes daños, ocasionados por el temporal.

Falta de humanidad

Hace pocos días falleció en el caserío de Barranca un ciudadano en la más completa indigencia y no hubo dinero para efectuar la inhumación del cadáver. Esto visto por el señor agente principal de Policía, lo obligó a citar gente para la conducción del extinto al cementerio, lo que logró después de grandes esfuerzos y no sin protestas.

Acusa ese acto falta de humanidad, al mismo tiempo que la energía de la autoridad.

Dos desaparecidos

El domingo antepasado, día del gran agnacero que causó desperfectos en la vía férrea y en el puente colocado en la desembocadura del río Barranca, salieron de la Herradura para este puerto Elías Grijalva y Calasancio Berrío, tripulando un bote cargado de leña.

Obedecía el viaje a la venta de la leña, con cuyo producto pensaban adquirir provisiones de boca. Como pasaran días sin que regresaran, llegó la noche del jueves a Puntarenas el padre del primero a inquirir el paradero de los tripulantes, no pudiendo lograr saber de ellos apesar de las pesquisas que se hicieron.

Esto hace suponer que el bote fué hundido por el temporal, pereciendo ahogados Grijalva y Berríos.

Muerte de un reo

Del presidio de San Lucas fué trasladado a la enfermería de San José, el reo rematado Antonio Méndez Vargas por prescripción médica, pues se encontraba enfermo de cuidado. Allí falleció, según avisado por el señor gobernador de San José al de Puntarenas. Séale la tierra leve.

Un acuerdo que nos honra

Con fecha 16 de junio en curso celebró sesión la Junta de Caridad, compuesta del señor gobernador don Reinaldo Jiménez, presidente; y de los vocales Pbro. don J. Daniel Carmona, don Serafín Saravia y don Napoleón Soto. En esa sesión se dictó el acuerdo que dice:

«VII. — El presidente dió cuenta de que el periódico local, *El Pacifico*, ofrece publicar gratuitamente las actas de las sesiones de esta Junta, que publica en la actualidad *El Correo de la Costa*, y considerando que a más de no existir motivo alguno para quitarle al último de los citados periódicos la publicación de dichas actas, es justo reconocer que debido a su empeño e interés se ha conseguido recolectar por medio de suscripción voluntaria que abrió, una regular suma de dinero para la compra de instrumentos de cirugía para el hospital de esta ciudad, se acuerda: dar las gracias a *El Pacifico* por su generoso ofrecimiento, el cual se tendrá en cuenta para mejor oportunidad. — El vocal presidente salvó su voto en este acuerdo».

Huelgan los comentarios.

En la misma sesión de la Junta fué autorizado el señor presidente de ella para que se sirva solicitar de las personas que han ofrecido dinero para la compra de instrumentos de cirugía, que depositen sus cuotas en la Tesorería de la misma a fin de depositar el total en el Banco Internacional.

Censor de costumbres

Imitando a "La República," cuando ésta se desahogaba contra el Sr. Presidente González

... "yo y muchos de mis correligionarios"

... "rendir a las damas su sombrero del mismo modo cual si le quitara el jaquimón a un macho."

¿Verdad que estas construcciones no dejan nada que desear al buen decir por su delicadeza estética, elegancia en el concepto y refinamiento sutil para endilgar la crítica?

He aquí, pues, delineada la culta personalidad de un CENSOR DE COSTUMBRES SOCIALES, que sueña con Gobernaciones y que tras un seudónimo, escribe en el periódico mismo condenado por injurias y perdonado a solicitud de don Reinaldo Jiménez, en época no muy lejana.

¿No será este el mismo que se cebaba en don Alfredo? Todo puede creerse.

Minucias Municipales

Sesión del viernes 23

—Se nombró al doctor don Leopoldo Acosta médico del Pueblo del distrito occidental, asignándole las obligaciones, entre las cuales se encuentran las de rendir dictamen en el caso de lesiones a los individuos de las costas; atender a éstos en Puntarenas, sin estar obligado a ir a los barrios.

—Se acordó dar al tesorero municipal de Chomes el 10% sobre el valor de los impuestos que recaude.

—Se acordó permutar en sus puestos al agente principal de Policía municipal señor Juan Bautista Romero Casal, y al Inspector de Rentas señor Emilio Alpizar.

—Se mandan publicar los informes del Inspector de Higiene, por considerar que contienen puntos de importancia que deben ser conocidos del público.

—El inspector de Luz eléctrica presentó el informe y el cuadro de multas impuestas a la Empresa de Luz, por faltas en el servicio.

Se suspendió la sesión para continuarla el día siguiente.

REMATE

Un edicto interesante

A la una de la tarde del 10 de julio entrante, en la puerta exterior del edificio que ocupa este Juzgado, remataré la finca veintinueve mil trescientos sesenta y cuatro, del Registro de la Propiedad, Partido de San José, tomo cuatrocientos cuarenta y ocho, folio quinientos setenta y tres, asientos uno, dos, tres y cuatro, que es terreno de montaña, pastos y rastrijos, con dos hectáreas, setenta y nueve áreas, cincuenta y cinco centiáreas y ochenta y cuatro decímetros cuadrados, de cacao, sito en los lugares llamados Paquita y Boca Vieja, parte en San Marcos del cantón de Tarrazú de esta provincia y parte en el cantón único de la Comarca de Puntarenas, lindante: Norte, río Paquita en medio y terreno de la sucesión de Juan Nepomuceno Cascante y Cascante; Sur, Milla Marítima y cauce antiguo de la Boca del Paquita por medio; Este, en toda la extensión, la quebrada de Boca Vieja y terrenos baldíos; y Oeste, río Paquita y constante de novecientos diecisiete hectáreas, nueve mil quinientos cuarenta y siete metros cuadrados. Se remata por haberse ordenado así en juicio ordinario seguido por don Manuel Aguilar Morúa contra George Robert Sutherland Sutherland por sí y como albacea provisional de la sucesión de Pedro Cascante Navarro, quien fué mayor, casado, agricultor y vecino de Savigre; sirve de base la suma de tres mil colonos y el comprador recibirá la finca libre de gravámenes.—Juzgado 1º Civil, San José, 9 de junio de 1916.—Alberto Brenes.—Manuel A. Cordero, Srío.

El licenciado Manuel Solera Viquez dará en San José cualquier informe; y puede otorgar comodidades para el pago.

ROBO

La noche del jueves se cometió un robo en la casa de Mr. Corner.

De las investigaciones practicadas por la Policía fueron encontrados en poder de Antonio Romero, quien se halla detenido como presunto autor, los objetos siguientes: 1 cuerda nueva, 1 plato enlozado, 1 jarro, 1 cuchillo de mesa, 1 pedazo de lona, 1 destornillador, 1 candado, 2 picaportes, 1 paquete tachuelas cobre, 1 serrucho, 1 escuadra, 1 barbiquí, 1 gremí, 3 formones, 1 garlopín, 1 martillo, 1 llave inglesa, 2 cinceles y 2 alicates.

Cemento "Asland"

OBRAS MARITIMAS

DON JULIO VALDES Y HUMARAN,

Inspector General del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, y Director Facultativo de las Obras del Puerto de esta Capital.

Certifico:

Que de los antecedentes obrantes en esta Dirección Facultativa respecto del empleo de los cementos marca "Asland" en los trabajos de este Puerto, resulta, que los utilizados en un bloque monolítico para la prolongación del dique del Este, construido en el año 1905, durante el tiempo en que fué posible apreciar su estado, se comprobó la dureza y compacidad del material utilizado en el mismo, como también su inalterabilidad en el agua del mar. Posteriormente y por haber sido recubierto dicho monolítico por otros materiales, no ha sido posible seguir su comprobación.

Que con objeto de tener siempre a la vista los resultados del empleo del expresado material, se utilizó también en la fábrica de las banquetas exteriores expuestas a la acción del oleaje, en la recomposición llevada a cabo hace unos dos años, del antiguo dique de Levante, hallándose hasta la fecha en inmejorables condiciones.

Por último, en el reciente informe de esta Dependencia, pedido a la misma por la Dirección General de Obras Públicas, respecto a los resultados obtenidos en este Puerto con los distintos materiales de estas clases empleados en sus obras, se hace resaltar las excelentes condiciones del Cemento "Asland" y los satisfactorios resultados de sus pruebas en ensayos y obras, deduciéndose de los mismos, que de continuar sus condiciones de inalterabilidad, podrá considerarse este material como de los mejores cementos que se emplean en obras marítimas.

Y para que conste, y a petición del intererado, expido el presente en Barcelona a quince de mayo de mil novecientos trece.

Julio Valdés

La guerra de trincheras en los tiempos pasados

La gran guerra europea abunda en cosas realmente dignas de admiración: los submarinos, los aeroplanos, los dirigibles. Pero hay en ella otras muchas cosas que asombran al público grande y que son, no obstante, casi tan viejas como la guerra misma, es decir, poco más jóvenes que la humanidad. Tal ocurre, por ejemplo, con la lucha de trincheras, de que tanto se habla y sobre la que tanto se comenta. La lucha de trincheras ha existido en todas las grandes guerras, y como ahora se ha prolongado meses y más meses, cuando se han encontrado frente a frente adversarios igualmente fuertes. Es más, salvo aquellas modificaciones que trae consigo la marcha del progreso, esta lucha se ha hecho siempre lo mismo.

Mirando dibujos de los siglos XVII y XVIII, se ven las mismas trincheras en zig-zag, los mismos caminos cubiertos que unen estas trincheras con la base de aprovisionamiento y el hospital de sangre, hasta las mismas galerías subterráneas hechas para llegar hasta las trincheras del enemigo sin que éste pudiera observarlas. Ya en 1749, un brigadier francés, el caballero de Clairac, escribió un grueso volumen titulado «El ingeniero de campaña o la fortificación provisional», consagrado enteramente a la guerra de trincheras.

Hasta los medios de ataque eran parecidos a los de ahora. Aun antes de la invención de la pólvora se usaban armas semejantes a nuestros cañones, sólo que en vez de granadas lanzaban enormes cohetes, flechas de gran tamaño huecas y con estopa encendida dentro, o alguna otra composición inflamable, las cuales se disparaban por la acción propulsiva del fuego al salir violentamente por su parte posterior. Este era el «fuego griego», y a las máquinas que lo lanzan se les daba a veces la forma de animales fantásticos, que vomitaban el fuego por la boca. De aquí la antigua costumbre de llamar bocas de fuego a los cañones.

Con la pólvora aparecieron los gruesos morteros, precursores de los obuses y de los lanza-bombas, y aun de las ametralladoras, puesto que había morteros compuestos, que al rededor de una boca de gran diámetro tenían otras mucho más pequeñas, todas las cuales se disparaban casi simultáneamente.

Después vinieron los aparatos explosivos, bautizados con nombres tan caprichosos como los que hoy se les ocurren a los beligerantes de buen humor. Había serpentes, erizos inflamantes, barriles incendiarios, barriles composición, etc., etc. Y cuando se ideó la guerra de minas, la guerra subterránea, aparecieron los hornos, las sulfetes y otros belicosos ingenios de la guerra.

El mismo nombre de «marmitas» que dan a ciertos proyectiles los soldados que hoy luchan bajo la bandera francesa, está lejos de ser una novedad en este sentido extraordinario. En la Edad Media, llamábanse marmitas a unas vasijas redondas, verdaderas cacerolas, llenas de resina o de una mezcla de pez y azufre, y con una mecha impregnada de esta última substancia. Se encendía la mecha, y con la mano o con una máquina especial se arrojaba al aire el peligroso recipiente. Las máquinas que se empleaban para lanzar las marmitas eran poco diferentes de las antiguas catapultas romanas. En cierto modo, estas máquinas vinieron a ser las precursoras de los obuses, y las marmitas lo fueron de las granadas.

Muchos de estos primitivos artefactos de guerra, o bien otros inspirados en ellos, han reaparecido en la actual contienda. Eso mismo prueba que la lucha de trincheras ha experimentado muy poca variación en el transcurso de los siglos. Sus resultados han sido también siempre los mismos. El citado caballero de Clairac, en su libro, decía ya que «un ejército atrincherado con inteligencia produce bajo muchos aspectos los mismos efectos que una fortaleza, pues cubre el terreno y, supliendo al número, detiene a un enemigo superior o le obliga a combatir con desventajas». Esto que se decía a mediados del siglo XVIII, lo vemos ahora demostrado hasta por los más lerdos en asuntos marciales.

Ocasión es esta de repetir la tan manoseada frase de que no hay nada nuevo bajo el sol. En cuestión de guerras, mucho menos. Cuanto se haga y cuanto se invente serán siempre variaciones sobre el mismo tema; un tema bien odioso, por cierto, pero que la humanidad difícilmente aprenderá a olvidar.

Desea Ud.

APRENDER INGLÉS?

Se dan lecciones a un colón por semana, con los sistemas Robertson y Cortina.

Necesita Ud. sacar copia de alguna escritura o hacer cualquier otro trabajo de pluma, con letra clara, o en máquina?

Quiere Ud. sacar copia de alguna pieza musical a razón de 25 céntimos la pieza, con punto claro?

Desea Ud. cobrador de recibos, activo y honrado?

Dirijase al apartado 63.

DINERO A INTERES

Tengo encargo de colocar dinero a interés, con buena garantía. Cualquier solicitud deberá dirigirse al suscriptor.

Juan Rafael Guevara

Puntarenas, 1º de junio de 1916.

Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de
ABOGACIA y NOTARIADO
OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero
Antonio Segura

La Viuda Alegre

Vende a precios escandalosos por lo reducidos,
SOMBREROS DE PITA
Camisas americanas de \$ 5.00 a \$ 2.25
¡ACUDID!

CELEBRACION DE LA FIESTA PATRONAL EN EL CANTON DE MONTES DE ORO

Su organización

Comisión:—Señor jefe Político, Regidor don Rafael Vargas, Presidente de la junta de educación don Silvestre González y don Blas Ramírez.

Comisiones para recolectar los fondos.

Miramar—Señoritas: Auristela y Etelvina Vargas, Deida Moraga y Vicenta León.

Río Seco—Señores: Faustino Elizondo y Etelberto Vargas. Señoritas: Glandelina Vargas y Rosita Prendas.

Ojochal—Señores: Simón Anchía y Juan Varela con sus respectivas señoras.

Distrito 2º

La Unión—Señores: Encarnación Piñar, Víctor M. Ruilova y señora, Trinidad Badilla y señora. Las señoritas Atilia Garita y Lidia Salazar.

Palmatal—Juan Araya, José Mesén, Elías Camacho y sus respectivas señoras.

Distrito 3º

El Tigre—Señores: José Arias, Eustasio Segura y sus respectivas señoras. Señoritas Leticia Chaverri y Elodia Matamoros.

Santa Ana—Señores: Nicolás Rodríguez, Santiago Ramírez y sus señoras.

La Isla—Señores: Domingo Ramírez, Eloy Segura y sus respectivas señoras. Señoritas: Dolores Artavia y Petronila Rodríguez.

Cenas

1ª mesa—Señora Elena de Jiménez. Señoritas: Vicenta León y Bella Moraga.

2ª mesa—Señora Catalina de Prendas. Señoritas: Rosita Prendas y Glandelina Vargas.

PROGRAMA

Día 14 víspera

12 m. 21 cañopazos y paseo de música por las calles.

5 p. m. Rosario solemne y sermón en la parroquia.

7 p. m. Retreta y fuegos pirotécnicos.

8 p. m. Velada organizada por la competente directora señorita Digna Matamoros a beneficio de la Iglesia.—Música y Cenas

Día 15

5 a. m. Alborada.

6 a. m. Misa de comunión.

9 a. m. Misa solemne, asistirán las primeras Autoridades, la Corporación Municipal y vecinos importantes del cantón.

10 a. m. Procesión.

12 m. Carrera de cintas.

6 p. m. Recreo.

La Comisión

BERTA MUÑOZ

obstétrica graduada en la Facultad de Medicina de Costa Rica con 7 años de práctica, ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad, 50 varas al Este del Parque, en los bajos de Pepino.

Buen trato, actividad y precios módicos.—18 V 16.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

Composición de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIDA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando

materiales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIDA.

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreplicable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,
* frente a LIZANO & COIN

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

DAMIAN Y RODRIGUEZ

— INTERIOR DEL MERCADO —

El único puesto de legumbres y verduras establecido conforme a las
— reglas higiénicas —

ESPECIALIDADES: Mantequilla de Cartago, jamones, vinagre
de vino y queso de mantequilla.

Siempre en gran existencia PAPAS de las mejores del país

Pagamos un centavo por cada tapá de las botellas que contengan la
KOLA X

La Bolsa del Mercado

Venta al por mayor y el detal de toda clase
de productos del país.

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería
a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país.

Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender

FLORENTINO LEON — PROPIETARIO

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

LA FURERA

Cantina y Refresqueria. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING
IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país,
y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, **Wm. Werckenthien**

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

SERAFIN SARAVIA

OFRECE A SUS CLIENTES UN SURTIDO SIEMPRE
RENOVADO DE ARTICULOS PARA PULPERIA
Y CANTINA

Compra Cueros, Pielés y Caucho

Compra maderas y paga buenos precios

Acepta toda clase de consignaciones

Se hace cargo de cualquier pedido al exterior bajo condiciones liberales.

Depósito permanente de las bien conocidas y reputadas harinas

DAYTON y MACHETE

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO EL TEMPISQUE.
LA VENDE SU AGENIE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrocho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José

Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

“LA PRIMOROSA”

Tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la baratura y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para mayor comodidad de sus clientes.

Se nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Meneses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a “La Norma” de D. y D. Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARRA TILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Sucursal establecida en la tienda número 11 del Mercado Municipal, con exquisito servicio de cantina y taquilla. — Se aceptan comisiones interiores y exteriores. — Agencia de la fábrica de fideos La «Comercial».

Sarkis M. Brais, Propietario

- - Teodoro Roiz - -

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Polson 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de:

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual, haremos convenios especiales.

La Empresa

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

Doctor

Carlos Barrios Castro

Con larga práctica en las costas centroamericanas, ha resuelto radicarse en Puntarenas definitivamente.

Especialista en las enfermedades de los niños y de las mujeres, ofrece sus servicios en los altos de la Farmacia Universal de las 8 a las 11 a. m. y de las 2 a las 5 p. m.

Y durante las noches en el Hotel Europa.

La Colmenita

Establecimiento de licores

ext. anjeros y del país

El más concurrido de todos,
Bailes populares todos los sábados.

Aseo esmerado, y buen trato.

MIGUEL H. FULTON

Propietario.

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

TRIO FLORENCIO

NOTABLES ARTISTAS DE VARIEDADES
QUE SE PRESENTARÁN EL JUEVES EN EL "SALON MASCOTA"



LA MUJER DESNUDA

La Casa de películas «Torino» ha alcanzado un nuevo triunfo con la adaptación cinematográfica del célebre drama de Henri Bataille, con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Muy digna de atención es la labor realizada en el campo de la cinematografía artística por la casa italiana de que nos ocupamos. Ella ha secundado eficazmente los esfuerzos de otras célebres empresas kaleidoscópicas francesas para convertir el cinema en un poderoso instrumento de divulgación científica y estética; al revés de lo que hacen las casas norteamericanas que buscan más lo grotesco, lo espectacular, que lo instructivo y artístico.

Lyda Borelli, estrella de primera magnitud en el cielo de la tragedia; encarnó a Lolette, protagonista de «La Mujer Desnuda» y supo dar a la exquisita fabulación de Bataille un insuperable sabor humano, una coloración tan vivida y tan realista, que logró alejar nuestras almas del campo convencional de la ficción y empaparlas en el amargo vino del dolor terrenal. Mujer y gata a un mismo tiempo, nos hizo saborear los goces de un intenso amor carnal y los egoísmos, las torturas y el infierno de los celos que traen como cortejo las grandes pasiones. Esas sus divinas manos ducales, fueron flexibles, suaves, maternas y le-

das cuando acariciaban la cabeza del amante inconforme, y felinas, amenazadoras y torturantes cuando presintieron el abandono final.

Lolette es Mimí, la modistilla ingenua, alegre como los gorriones, buena como el pan y parlanchina como los viejos surtidores del Luxemburgo. Va al amor con ansias inextinguibles, como va la mariposa a la llama fatalmente.

Su alma está amasada con bondad, con resignación y supremo desprendimiento: en amor da siempre más que recibe y su temperamento hiperestésico la impulsa más hacia el perdón y el sacrificio que hacia el odio y la soberbia.

Ella es la que lleva un poco de alegría y de calor a aquellas buhardillas desmanteladas en donde gorguean melancólicamente los pájaros azules del ensueño; ella es el báculo milagroso que sustenta a esos bohémios luminosos que van por esta vida larga, con el cerebro pletórico de ideas y la bolsa nostálgica de escudos, soñando con una aurora placida que siempre llega tarde.

El argumento del drama es el eterno argumento: una mujer que se sacrifica por su amante; éste que presto la olvida, víctima de esa ansia dinámica que nos impele hacia lo nuevo, hacia lo desconocido, que por ser tal, nos parece siempre mejor y más aceptable

que lo cotidiano que dejamos atrás. Después, muchas lágrimas en los ojos, muchas torturas inconfesadas y entre aquella flora dolorosa que se enseña del corazón, campea el arrepentimiento con todas sus lacerantes ineficacias.

La pieza termina melancólicamente, esfumándose en el cielo gris de una tarde otoñal, entre el silencio religioso de la hora crepuscular y la glacial ecuanimidad de un lago cercano.....

Reciba nuestro entusiasta aplauso el activo empresario Céspedes Duke, quien sabe escojer para su salón películas que llevan a nuestras almas sensuales, sensibles y sensitivas estremecimientos nuevos. Lamentamos que el público no correspondiera la noche del estreno de «La Mujer Desnuda» a los constantes esfuerzos de nuestro simpático amigo Céspedes.

M. C.

Punt.—VI.—916.

Misa de réquiem

A las ocho de la mañana de hoy se celebró en la iglesia parroquial de esta ciudad, una misa de réquiem por el sufragio de la que en vida se llamó doña Camila v. de Pena. El acto estuvo muy concurrido, y a él asistieron personas de las diversas clases sociales.

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

Día 22

Ancló el vapor norteamericano «City of Pará», procedente de San Francisco de California y escalas, sin pasajeros ni carga para este puerto.

Día 23

Fondeó el vapor inglés «Salvador», procedente de Salina Cruz y escalas, sin pasajeros ni carga para este puerto.

Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos qq.	16 50
— — petacas	15 50
— del país	14 50
Almidón de yuca	16 00
Azúcar	12 00
Ajos	28 00
Alpiste	40 00
Aceitunas doc.	6 50
Bacalao caja 40 lb	20 00
Cebollas del país qq.	25 00
— seca Damián y Rodríguez	25 00
Cueros de res	65 00
Café 1a	28 00
— 2a	23 00
— 3a	17 00
Cerveza Budwiser, barril	60 00
— Pabst	55 00
Cognac caja	52 00
Caucho qq.	80 00
Dulce pequeño	7 50
— grande	7 00
Frijoles negros	15 50
— blancos	00 00
— colorados	21 00
Fósforos lata	30 00
Fideos caja	2 25
Gasolina lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán	13 50
— Dayton	13 50
Jabón Roiz	6 50
Jamón	90 00
— del Diablo caja	8 50

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

Dr. Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquin bien surtido para el despacho esmerado de recetas que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

LIZANO & COIN

BAZAR FRANCES

Avenida 1ª Oeste

EL BUEN GUSTO

Frente al Cuartel

LA REINA

Pieza N° 12 del Mercado

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable: "LIZCOIN" — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00 — a El Pozo ₡ 6.00 — a Golfo Dulce ₡ 8.00
Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo. — Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolinas **Vera**: Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Ohomes, ₡ 12.00. Paqueta, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Agujas, ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Bahena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha **Vera** que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo común, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

Empresa de Luz Electrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

Crespina Oriental

LOCION PARA EL CABELLO

Perfuma, embellece y suaviza el pelo. Destruye la caspa y evita las canas. — Pídalo en todas las boticas.